

Fecha <b>18.06.2014</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>7</b>
----------------------------	--------------------------	--------------------

# Crece desuso de los dispositivos

**POR JOSE DE J. GUADARRAMA**

*jose.guadarrama@gimn.com.mx*

El proceso de convergencias, con la llegada de nuevas tecnologías, y la modificación del consumo y la forma como las personas se comunican ha provocado que dispositivos y servicios caigan en desuso y sean sustituidas por nuevas opciones.

Tal es el caso del paging, que en sus mejores momentos llegó a tener un millón de usuarios y que aunque se resiste a morir, ya con algunos miles de clientes y pese a su evolución, fue sustituido por el mensaje corto, que a su vez ya está siendo desplazado por otras formas de comunicaciones.

El trunking, por ejemplo, de la misma forma, tuvo que evolucionar hacia la oferta de datos y de comunicaciones celulares para ir más allá de la oferta de comunicación para flotillas.

## Migraciones

Los anteriores son sólo algunos ejemplos de la forma como el impacto de la evolución tecnológica ha provocado la sustitución de unos servicios y dispositivos por otros.

De acuerdo con el **Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)**, lo anterior se puede observar en el caso de los mensajes enviados (SMS) por las redes de **telefonía celular**

móvil, las cuales observaron una disminución de 35.3 por ciento, respecto al primer trimestre de 2013, lo que equivale a un promedio de 144 mensajes enviados por suscripción en el periodo, la cifra más baja registrada desde el segundo trimestre de 2009, su máximo histórico de 252 mensajes en el segundo trimestre de 2012.

Tal tendencia a la baja podría atribuirse a la migración de usuarios a los servicios de comunicación vía conectividad de dato como son whatsapp, skype, messenger, line, telegram, entre otros.

Pero de antemano, la evolución en las telecomunicaciones

se ha observado en plataformas como los servicios de larga distancia que se han sustituido por servicios como el de skype y ahora por el whatsapp.

Según el **IFT** el trunking, por ejemplo, durante el último trimestre de 2014, el número de usuarios en este segmento disminuyó más de 53 por ciento respecto al mismo lapso de 2013, lo que significó la tasa más baja reportada desde que se ha medido su comportamiento.

Los usuarios del servicio de radiocomunicación especializada de flotillas (trunking) están migrando a los servicios de últimas generaciones de telefonía móvil, con lo que el número de usuarios se situó en 1.78 millones a marzo de 2014.

**Cambios**  
La tendencia a la baja podría atribuirse a la migración de los usuarios.

